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L’étude a consisté à mettre en évidence les variations de la qualité du lait de vache en fonction
des pratiques d’élevage adoptées dans 44 exploitations laitières bovines de la wilaya de
Tizi-ouzou. Un suivi d’élevage détaillant les modes de conduite des vaches a été adopté. En
parallèle, des prélèvements de lait de mélange pour chaque exploitation ont été réalisés et ont été
analysés pour déterminer leurs qualités physiques et chimiques (teneur en matières grasses,
extrait sec total, extrait sec dégraissé, pH, température, et densité) et hygiéniques (germes totaux
et coliformes fécaux). Les résultats ont montré que le taux butyreux moyen est inférieur à 35 g/l
dans 35% des élevages étudiés, témoignant ainsi des apports insuffisants de concentrés et des
fourrages secs et d’une absence totale de rationnement des vaches selon leur état physiologique.
De plus, tous les échantillons de lait collectés, sans aucune exception, ne peuvent être qualifiés
de qualité satisfaisante du point de vue hygiénique (forte contamination microbienne) ce qui
dévoile les mauvaises conditions hygiéniques dans lesquelles se déroulent les opérations de traite
mais aussi le non respect des mesures prophylactiques dans la majorité des fermes. Globalement,
les résultats témoignent de la variabilité importante de la qualité du lait et de ses relations aux
modalités de production. Ces résultats tendent à montrer un déséquilibre entre la capacité des
producteurs à maîtriser l’évolution technique de leur exploitation et leur capacité à mettre en
œuvre des pratiques hygiéniques et sanitaires. Une typologie des échantillons de lait a été
élaborée afin de synthétiser les variations des paramètres du lait. Ces résultats conduisent à
élaborer des actions d’amélioration adaptées en vue de promouvoir la qualité du lait de façon à
satisfaire les exigences de l’industrie laitière en matière de transformation afin d’assurer la
meilleure valorisation possible du produit.

Mots-clés : lait - qualité - pratiques d’élevage - hygiène - taux butyreux.
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The study consisted in putting into evidence the quality variations of cows milk according to
practices of raising adopted in 44 bovine dairy exploitations in Tizi Ouzou. A follow-up of
raising that detailed ways of behaviour of cows was adopted. In parallel, the samples of mixture
milk for each exploitation were realized and were analyzed to determine their physical and
chemical qualities (rate of fat matter, total dry excerpt, skimmed dry excerpt, pH, temperature
and density) and their hygienic quality (total germs and faecal coliformeses). The results showed
that the mean of fat content is lower than 35 g/l in 35% of the studied raisings, showing that’s the
insufficient provisions of concentrates and the dry fodders and the total absence of cows
rationing according to their physiological state. Besides, all samples of milk collected without
any exception can not be qualified as sufficient quality from hygienic view (strong microbial
contamination) what unveils the bad hygienic conditions in which take place operations of
milking but also the failure to respect of prophylactic measures in the majority of farms.
Globally results testify the important variability of the quality of milk and its relations to
modality of production. These results have tendency to show an balance between the capacity of
producers to master the technical evolution of their exploitation and their capacity to implement
hygienic and sanitary practices. A typology of milk samples has been elaborated in order
synthesize variations of milk parameters. These results lead to elaborate actions of improvement
adapted in view to promote the milk quality in order to satisfy requirements of the dairy industry
concerning transformation in view to assure the best possible valorization of the product.

Keywords : milk - quality - raising practices - hygiene - fat content.
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